

Pastores de Alpacas

JORGE A. FLORES OCHOA

INTENTAMOS realizar un resumen de las sociedades de pastores de alpacas de la puna andina, mostrando aspectos característicos de su cultura y organización social. El resumen etnográfico que presentamos se ha efectuado, en lo básico, con datos obtenidos por el autor y otras personas dedicadas al estudio de la sociedad y la cultura de los pastores en el sur del Perú, principalmente en los departamentos de Cuzco y Puno. Se conoce que el área de pastoreo se extiende por otros departamentos, pero aún falta información. Es probable que haya variaciones con lo que se describe y el pastoreo de Ayacucho, Apurímac, Arequipa, Moquegua, Tacna, Lima, Cerro de Pasco.

LA PUNA

Es la región ubicada en las alturas andinas, caracterizadas por sus pastizales. *La puna* comienza al norte de Chile y Argentina, se prolonga por Bolivia y llega hasta el Perú central. Troll, las considera tierras no propicias para la agricultura, ubicadas por encima de los 4,000 metros sobre el nivel del mar (1935). *La puna* peruana muestra dos formas predominantes (Custred, 1973), la húmeda y la seca. La primera se encuentra en la vertiente oriental de los Andes, frente a la Amazonía y la segunda, la occidental o continental hacia el mar. La puna también presenta diferencias condicionadas por la altitud, y manifestadas en la vegetación (Troll, 1935). Debajo de los 4,000 metros, hasta los 3,800, es posible la agricultura, sobre todo de tubérculos altoandinos,